
Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Ã à ç å ò à  î ñ í î â à í à
5  ì à ÿ  1 9 1 2  ã î ä à
Â.  È.  Ë Å Í È Í Û Ì №83 (30726)                      7—8 августа 2018 года                    ●● Цена свободная16+

●● Кошмары кошмарной власти
Кто из депутатов больше ворует?

— 2�я страница

●● Множатся нападения 
на общественных активистов
Трудовая Украина выходит на протестные акции

— 3�я страница

●● К колосу колос — «Родине» сноп!
Здесь уверены: лучшая форма хозяйствования на селе —
колхоз

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Адреса сопротивления

В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ВИЗИ
ТА он вместе с главой ре
гиона Андреем Клычко

вым и членами регионального
отделения КПРФ возложил
цветы к памятнику В.И. Лени
на, пообщался с орловскими
коммунистами и жителями го
рода, поздравил их с наступаю
щим праздником.

Затем на рабочей встрече
глава региона проинформиро
вал Геннадия Андреевича о ре
ализации 10 губернаторских
программ — стратегических
направлений развития регио
на. В числе ключевых для раз
вития области проектов была
названа программа «Реальные
инвестиции». Здесь основной
акцент сделан на развитии уже
существующих проектов, до
казавших свою результатив
ность: якорных инвесторах, та
ких как ООО «Керама Марац
ци», завод «СанофиАвентис
Восток», компания «АйВиСи
Рус», Знаменский СГЦ и др.

Геннадий Андреевич отме
тил успехи региона в реализа
ции губернаторской програм
мы «Стандарт дорожных работ.
Объёмы и качество».

На следующий день в сквере
Танкистов состоялся памят
ный митинг, собравший боль
шое число горожан и гостей
Орла. В акции принял участие
Г.А. Зюганов.

Участниками митинга также
стали ветераны Великой Оте
чественной войны, врио губер
натора области Андрей Клыч
ков, член Совета Федерации,
первый секретарь Орловского

обкома КПРФ Василий Икон
ников, делегации из других ре
гионов и стран. В числе гостей

была делегация из города Раз
града Республики Болгария,
чьим побратимом является
Орёл. В этом году отмечается
50летие установления дружес
ких отношений между ними.

В честь подвига советских
воинов над зданием дома №5
на площади Мира была водру
жена копия Красного Знамени
Победы, которое 5 августа 1943
года подняли над городом Ор
лом воиныразведчики Васи

лий Образцов и Иван Санько.
Собравшиеся почтили ми

нутой молчания память воинов

и мирных жителей, отдавших
свои жизни за независимость
Родины.

В знак благодарности и ува
жения юные орловцы подари
ли ветеранам цветы.

В завершение митинга Г.А.
Зюганов и другие участники
возложили цветы к монументу
героевтанкистов, братской мо
гиле и памятнику Маршала Со
ветского Союза, дважды Ге
роя Советского Союза, почёт

ного гражданина города Орла
Ивана Христофоровича Багра
мяна.

А вечером состоялось торже
ственное заседание, посвя
щённое 75й годовщине осво
бождения Орла от немецко
фашистских захватчиков и
452й годовщине основания
города. Мероприятие прошло
в ТМК «ГРИНН». В нём при
нял участие Г.А. Зюганов.

Память погибших в годы Ве

ликой Отечественной войны
присутствовавшие в зале почти
ли минутой молчания. Глава ре
гиона А.Е. Клычков отметил,
что на Орловщине продолжает
ся масштабная работа по увеко
вечению подвига нашего народа.
На территории области откры
ваются мемориальные плиты и
памятники в честь воинов Крас
ной Армии, партизан и подполь
щиков, в населённых пунктах
устанавливаются памятные зна
ки воинской доблести.

Большой вклад в сохранение
памяти о героях продолжают
вносить поисковики. Только в
этом году в ходе Вахты памяти
в районах области обнаружены
останки 743 защитников Роди
ны и 9 мирных жителей, по
гибших во время войны.

Мероприятие продолжил
праздничный концерт «Мой
Орёл летает высоко!». На сцену
конгрессхолла вышли лучшие
исполнители и творческие
коллективы города.

Затем в зале торжеств состо
ялся приём ветеранов Великой
Отечественной войны, вдов
участников войны, тружени
ков тыла, детейузников фа
шизма. 

Мероприятиями, прошед
шими в ТМК «ГРИНН», за
вершилась программа рабочей
поездки Г.А. Зюганова в Ор
ловскую область.

Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Уточнение
В «Правде» за 27—30 июля 2018 года была опубликована

корреспонденция «Ижорцы готовы к борьбе». В ней содер
жится информация, не соответствующая современным
юридическим реалиям. Как сообщила редакции начальник
Управления по информационной политике ООО «Бизнес
парк Ижора» Л.В. Сидорова, сегодня «единственным пра
вопреемником шестиорденоносного производственного
объединения «Ижорский завод» является ПАО «Ижорские
заводы»… На данный момент предприятия «Ижорский за
вод» не существует. На территории Ижорской промышлен
ной площадки осуществляют деятельность более 140 юри
дических лиц…»

Опубликованная в газете корреспонденция была посвя
щена событиям, происходившим в ООО «ЖТЭК», бывшем
21м транспортном цехе Ижорского завода, где работает
старшим мастером автор публикации Егор Михайлов.

Редакция приносит извинения читателям и ПАО «Ижор�
ские заводы» за допущенную неточность.

НА 9,3% снизились в мае
реальные располагае�

мые доходы россиян по отно�
шению к апрелю, сообщил
Росстат. Среднедушевой до�
ход, по оценке ведомства,
составил 30,4 тыс. рублей.

ЦЦЦЦииииффффрррраааа    дддднннняяяя

О ТПРАВИВ протестовав
ших от городского цент
ра подальше, власти, са

ми того не подозревая, посту
пили символически. Именно
на этом месте, в Баташевском
саду, более ста лет назад собра
лись во главе с большевиками
тульские рабочие — оружейни
ки, металлисты, машиностро
ители, чтобы бороться против
двенадцатичасового рабочего
дня и невыносимых условий
труда. И чем тогда всё завер
шилось, хорошо известно.

Буржуазный реванш послед
него времени шаг за шагом на
ступает на завоевания совет
ского строя: отбирает льготы,
бесплатную медицину, образо
вание и теперь вот — пенсии.
Люди не желают больше тер
петь издевательства над собой.

На митинге выступили сек
ретарь Тульского обкома
КПРФ, депутаткоммунист го
родской Думы, председатель
независимого облсофпрофа,
рабочая завода резинотехниче
ских изделий Татьяна Косаре
ва, заместитель председателя
областной Думы коммунист

Алексей Лебедев, депутат не
скольких созывов областной
Думы Владислав Сухоручен
ков, рабочие тульских заводов,
депутатыкоммунисты, эколо
гические активисты и просто
неравнодушные горожане.
Митинг вёл секретарь обкома
КПРФ Михаил Фёдоров. 

Собравшиеся с одобрением
встретили выступление Пред
седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюга
нова на Всероссийской акции
протеста в Москве 28 июля,
видеозапись которого была по
казана на экране.

Ораторы с возмущением го
ворили о вопиющей неспра
ведливости, когда власти од
ной рукой раздают льготы фи
нансовым магнатам и олигар
хам, а другой — залезают в
карман бедняков. Речи посто
янно прерывались скандиро
ванием «Позор!», «Долой!».
Оба эти слова были адресова
ны правительству Медведева.
Много говорилось на митинге
о продажных СМИ и пропа
гандистах «партии власти»,
воспевающих «прелести» по
вышения возраста выхода на

пенсию. Досталось и офици
альным профсоюзам, которые
только изображают защиту
интересов трудящихся, а на
деле прислуживают эксплуа
тирующей трудовой народ
буржуазии. Горожане стояли в
очередях, чтобы поставить

подписи против повышения
пенсионного возраста.

В заключение митинговав
шие единогласно приняли ре
золюцию, в которой говорится
о недопустимости повышения
пенсионного возраста. Туляки
выразили решительный про

тест против гонений на рабо
чую Татьяну Косареву. Они
приняли решение продолжить
акции протеста, если прави
тельство так и не прислушает
ся к народу.

Пресс�служба Тульского
обкома КПРФ.

Эту власть мы сменим
На организованный коммунистами митинг про�

тив повышения пенсионного возраста, состояв�
шийся на окраине Тулы, вышли тысячи людей. Это
была самая массовая за последние 15 лет акция
протеста из проведённых в городе.

«Мой Орёл
летает высоко»

Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Государственной думе
РФ и почётный гражданин города Орла Геннадий Зюганов 4—5 августа посетил
Орёл с целью участия в праздничных мероприятиях, посвящённых 75�й годовщине
освобождения города и области от немецко�фашистских захватчиков.

Встреча на Клязьме

Главное — социальная
справедливость

3 августа делегация ЦК КПРФ на молодёжном форуме «Территория смыслов на
Клязьме — 2018» встретилась с комсомольским активом. Во встрече приняли учас�
тие заместители Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин и Д.Г. Новиков, председа�
тель «Всероссийского женского союза — «Надежда России», руководитель аппара�
та фракции КПРФ в Государственной думе Н.А. Останина, руководитель пресс�
службы ЦК КПРФ А.А. Ющенко, депутат Государственной думы О.А. Лебедев, сек�
ретарь ЦК КПРФ, первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир Исаков.

О ТКРЫЛ ВСТРЕЧУ заместитель Предсе
дателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин. В начале
своего выступления он передал привет от

лидера коммунистов Г.А. Зюганова.
Заместитель Председателя ЦК КПРФ отметил,

что сегодня в России фактически воссоздаётся со
словное общество, которое было до 1917 года. Так,
1% крупных собственников владеет 90% нацио
нального достояния страны. С другой стороны, вы
страивается преемственность чиновничьей власти,
когда детей крупных чиновников назначают на
высшие государственные посты. При этом выход
цам из бедных семей остаётся только одна возмож
ность: обслуживать интересы богатеев и власть
имущих. «Поэтому главный вопрос российского
общества, — подчеркнул Ю.В. Афонин, — это во
прос социальной справедливости!» Он отметил,
что КПРФ — единственная партия, которая реаль
но готова взять власть в стране. Её противник —
действующий либеральноолигархический режим.

* * *
Затем перед участниками встречи выступил

заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Но�
виков. Он заявил, что нашей партии придают
устойчивость три вещи: это, прежде всего, иде
ология, организационная структура и повсед
невная работа в массах. Заместитель Председа

теля ЦК КПРФ отметил, что все депутатыком
мунисты Государственной думы проведут лет
ние каникулы не в отпусках, а на встречах с
людьми, потому что только так можно донести
правду о нашей позиции в парламенте. И в свя
зи с этим совершенно не случайно, что за по
следние полгода на партийном телеканале
«Красная Линия» значительно вырос рейтинг
программы «Стоит заДУМАться».

Д.Г. Новиков напомнил, что перед завершением
парламентской сессии Госдума приняла три зако
нопроекта, больно ударяющих по гражданам Рос
сийской Федерации. Это в первую очередь людо
едский закон о пенсионной «реформе». Это закон
о повышении НДС на 2%. Это также законопро
ект о создании двух офшорных зон для российских
олигархов: в Калининградской области и в При
морском крае. «Все эти месяцы фракция КПРФ
противодействовала принятию антинародных
инициатив», — подчеркнул Дмитрий Георгиевич.

* * *
В ходе встречи представители ЦК КПРФ от

ветили на вопросы молодых активистов. Затем
ряду молодёжных лидеров были вручены памят
ные медали в честь 100летия ВЛКСМ. Завер
шилась встреча дружным скандированием всего
зала: «Ленин! Партия! Комсомол!»

Поздравление с юбилеем
Р.А. Илларионовой

С днём рождения, с юбилеем, дорогая Регина Альбертовна!
Вы родились в городе славы и мужества, в городе трёх револю

ций — в Ленинграде.
В комсомольские восемнадцать лет Вы начали свой трудовой

путь на прядильноткацкой фабрике с гордым именем «Рабо
чий». Вы не только прекрасно освоили профессию и сложный
технический процесс — Ваша энергия, горячее сердце, активная
жизненная позиция были замечены товарищами по работе. Кол
лектив выдвигал Вас на общественные должности, доверял Вам
защиту своих прав: Вы прошли путь до секретаря парткома род
ной фабрики.

«Негодование рождает стих», — говорили в древности. И Ваше
возмущение лицемерной и разрушительной «перестройкой», ре
ставрацией капитализма в самых уродливых формах заставило
Вас взяться за перо публициста, заняться журналистикой.

В период разброда и шатаний Вы со всей энергией взялись за
возрождение партийной организации. Коммунисты Ленинград
ской области избрали Вас своим лидером, талант политика при
вёл Вас в Законодательное собрание, где Вы возглавили фрак
цию КПРФ.

Всегда и во всём Вы делали и делаете всё возможное для защи
ты прав трудового народа, для блага России.

В этот замечательный день я от всей души желаю Вам крепко
го здоровья, желаю ещё на долгие годы сохранить молодую энер
гию и зрелую мудрость, желаю успехов в Вашей ответственной
работе, удачи в жизни, радости, тепла и уюта Вашему дому.

С уважением
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в Государственной думе РФ.

Не отступим
Комсомол России активно подключается к акциям протеста про�

тив пенсионной «реформы». И это понятно. Ведь если такое про�
изойдёт, количество рабочих мест для новых поколений, вступаю�
щих в трудовую жизнь, резко уменьшится.

М ОЛОДЫЕ ЛЕНИНЦЫ города Кургана
решили не отставать. Один из них,

Ярослав Андреев, вышел на одиночный пи
кет у областного отделения Пенсионного
фонда России. В руках он держал плакат: «В
гробу увидим эту пенсию!».

Перспектива, конечно, не из приятных.
Ведь средняя продолжительность жизни у
мужчин в области, по данным статистики,
62,8 года, а правительство предлагает увели
чить для них возраст ухода на пенсию до 65
лет. То есть до заслуженного отдыха у курган
ских мужчин дожить шансов мало.

Руководство фонда к такой акции оказалось,
видимо, не готово. Поэтому появился наряд
полиции. Стражам порядка ничего не остава
лось, как записать данные Ярослава и этим ог
раничиться, ведь одиночный пикет по закону
разрешается проводить без всякого уведом
ления.

А руководству Пенсионного фонда посове
туем привыкать к подобным акциям. Прави
тельство же пока не намерено отступать.
Комсомольцы — тоже.

Пресс�служба 
Курганского обкома ЛКСМ РФ.

За Ортегу!
ТЫСЯЧИ сторонников президента Никарагуа Да�

ниэля Ортеги маршем прошли по улицам столицы,
призывая главу латиноамериканского государства по�
ложить конец терроризму. Участники манифестации,
выступавшие за мир и против насилия, называли ны�

нешнего лидера страны лучшим президентом в исто�
рии, а активистов антиправительственного движения
— путчистами. Демонстрация приверженцев Ортеги
также состоялась в городе Масая.

Фото Рейтер.
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ОТОМ, что первый секретарь Го�
родовиковского райкома
КПРФ, депутат Народного Ху�

рала (парламента) Республики Кал�
мыкия и её соратники остались верны
клятве, «Правда» рассказала 7 марта
2014 года в публикации «Служит делу,
а не выслуживается». Ещё одно дока�
зательство получили участники пле�
нума ЦК КПРФ при выдвижении
Павла Грудинина народным кандида�
том в президенты. Второй секретарь
республиканского комитета КПРФ
произнесла с высокой трибуны: «Рос�
сию спутали. Нам эти путы надо уб�
рать. От корня «пут» — путаница. А
фамилия Павла Николаевича — от
слова «грудь»! И запела под громкие
аплодисменты зала: «В царство свобо�
ды дорогу грудью проложим себе!»

И вот — я снова в Городовиковске.
Корреспондента «Правды» у памятни�
ка воинам�интернационалистам
встречают члены бюро райкома. Среди
них — и участник «клятвы коммунис�

тов», бывший парторг совхоза имени
Чапаева, ныне второй секретарь рай�
кома КПРФ Геннадий Рубашанов. 

— У памятника, сооружённого ру�
ками коммунистов и на собранные
народом деньги, мы чествуем ветера�
нов войны и военной службы, напут�
ствуем ребят перед отправкой в ар�
мию, — рассказывает Геннадий Бори�
сович. — Во время весеннего призыва
площадка перед памятником покрыта
цветущими тюльпанами, которые в
далёких краях напоминают ребятам о
малой родине. 

Следующая остановка — у бюста
В.И. Ленина. Установлен он во двори�
ке, благоухающем цветущими розами. 

— А здесь коммунисты района про�
водят торжественный приём в пар�
тию, церемонии награждения побе�
дителей соревнования, — рассказыва�
ет Людмила Ивановна. И, видя на мо�
ём лице резонный вопрос, уточняет:
— Теперь всё здание принадлежит
райкому. Партийцы собрали деньги,

собственными силами провели капи�
тальный ремонт. В праздничные дни,
когда здание райкома КПРФ расцве�
чивается красными флагами и транс�
парантами, сюда приходят молодожё�
ны, чтобы сфотографироваться —
красный дом стал и городской досто�
примечательностью. 

Но ещё большие изменения про�
изошли внутри здания. Одна из ком�
нат стала кабинетом первого секрета�
ря. Другим секретарям кабинеты ре�
шили не раздавать. Зато в райкоме по�
явился свой музей. Коммунисты и
беспартийные принесли сюда экспо�
наты, рассказывающие о седой стари�
не этих мест, об освоении степных
просторов русскими переселенцами.
Многие стенды и экспонаты повест�
вуют о революционном прошлом
края, о годах Гражданской и Великой
Отечественной войн, о социалистиче�
ском строительстве. Комсомольские
путёвки в народную милицию и на
стройки коммунизма, памятные и пе�
реходящие Красные знамёна, кото�
рыми награждались передовые пред�
приятия, печать колхоза «Ленинец»,
отмеченного орденом Ленина. 

Среди значков различной тематики
видное место занимают знаки депу�
татского достоинства. Скоро здесь по�
явится знак Л.И. Балаклеец, депутата
трёх созывов Народного Хурала, заме�

стителя председателя комитета по бю�
джету, экономической политике,
предпринимательству и собственнос�
ти. Он займёт почётное место после
окончания депутатских полномочий
своей хозяйки. 

— Кто придёт хоть раз в наш музей,
обязательно потом принесёт сюда
ценный экспонат, — продолжает свой
рассказ Людмила Ивановна. — Кто
подарит швейную машинку 19 века
или утюг, принесли даже Книгу почё�
та, какие были на каждом предприя�
тии советских лет. А поскольку книга

ещё не окончена, мы продолжили за�
полнять её страницы фотографиями и
фамилиями передовиков соревнова�
ния наших дней. 

Отделение Городовиковского райо�
на длительное время лидирует среди
коммунистов республики по програм�
ме «Пять главных дел». Лучшие пока�
затели — по росту партийных рядов,
сбору членских взносов. На учёте в
первичных организациях района со�
стоят 74 коммуниста, 12 из них приня�
ты в текущем году, который ещё не за�
кончился. Большинство членов пар�

тии участвуют в сборе пожертвований
в партийный фонд, каждый третий
выписывает газету «Правда». Один эк�
земпляр издания помещается на стен�
де у здания райкома, его постоянно
читают коммунисты и беспартийные.
Два небольших кабинета райком как
собственник здания сдаёт в аренду ад�
вокатам. В часы приёма посетители
бывают не только в приёмной, но за�
ходят в музей и непременно интересу�
ются Программой КПРФ. 

Потому и митинги протеста здесь
проводятся регулярно и бывают мно�
голюдными. Вот и последняя акция
против проведения пенсионной «ре�
формы» была массовой. В жаркую по�
году, а температура здесь нередко пре�
вышает 40 градусов, собрались две
сотни коммунистов и беспартийных.
И мнение участников акции было
бескомпромиссным: правительство,
обманувшее народ, должно уйти в от�
ставку. Речь шла не только об увеличе�
нии пенсионного возраста. За годы
правления «демократического» пра�
вительства число жителей в Городови�
ковске сократилось вдвое, молодёжь
и опытные специалисты уезжают на
вахтовые заработки, откуда нередко
приходят похоронки — от несчастных
случаев или передозировок.

Четверть века назад воссозданная
организация коммунистов проводила
свои собрания в полуподвальных по�
мещениях или на ступеньках памятни�
ка Ленину. Теперь она многочисленна,
авторитетна и работоспособна. Пост�
роена своя депутатская вертикаль: 11

коммунистов и их сторонников явля�
ются депутатами поселенческих и рай�
онных Собраний, а Людмила Балакле�
ец — признанный политик республи�
канского масштаба, у которого журна�
листы берут интервью. Однажды пред�
ставитель СМИ спросил Людмилу
Ивановну: какое у неё есть пожелание
читателям республиканского издания.

— Мужества жить! И изучать Карла
Маркса! — ошарашила она коррес�
пондента своим ответом. — Иначе не
пришлось бы нашим внукам и прав�
нукам заняться «Капиталом» самым
серьёзным образом!

Правнуков у Людмилы Ивановны
ещё нет. А вот внуков — аж четверо.
Им оставит она в наследство дух ком�
муниста, борца за социальную спра�
ведливость. А с друзьями и соратни�
ками, у которых, как говорил Мая�
ковский, планов — громадьё, продол�
жит свою работу. Трудную и ответст�
венную. Которую она умеет выпол�
нять с отличным качеством. Скажем,
выросли комсомольцы и разъехались:
своего места в Городовиковске они не
видят. Восстановить бы ряды «верно�
го помощника и резерва», да тут вста�
вила палки в колёса директор школы:
видать, поступило такое указание. Но
коммунисты не сдались. И к 100�ле�
тию Ленинского комсомола препоны
будут преодолены. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Городовиковск,
Республика Калмыкия.

Фото автора.

Лица партии

Громадьё планов Людмилы Балаклеец
В августе 1991 года в тихом городке степной Калмыцкой

АССР произошло событие: руководство Городовиковского рай�
кома КПСС Калмыцкой АССР подчинилось пришедшему «свер�
ху» постановлению «райком опечатать, коммунистам — разой�
тись», а несколько коммунистов во главе с заведующей отде�
лом пропаганды и агитации Людмилой Балаклеец взяли крас�
ные флаги, вышли к памятнику В.И. Ленина и дали клятву: бо�
роться за восстановление народной власти, за социализм!

В ОТ И ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Законода�
тельного собрания Ульяновской об�
ласти Бакаев сподобился заявить на

встрече с персоналом Старомайнской рай�
онной больницы, озабоченным грядущим
увеличением в стране пенсионного возрас�
та, своей скудной зарплатой и угрозой
увольнений, что у него самого «более кош�
марной работы… не было никогда». Даже
когда трудился он в уголовном розыске,
где в него палили изо всех стволов банди�
ты. Прямо так и утверждает. Но слушатели
ему почему�то не поверили. Между тем
председатель, а по совместительству глава
регионального «медвежьего» сооб�
щества, генерал�майор милиции
(полиции) в отставке и пенсионер
МВД в одном лице совершенно не
грешит против истины в этом сво�
ём утверждении. Просто предпо�
читает он не афишировать причин
тех кошмаров, которые преследу�
ют его самого и коллег по «Единой
России». 

Только что сотрудниками ФСБ
РФ проведена операция по задер�
жанию и аресту группы высокопос�
тавленных чиновников Ульянов�
ской области, обвиняемых в мо�
шенничестве, коррупции, злоупо�
треблениях служебным положени�
ем и гигантских хищениях бюджет�
ных средств. В «Матросской тиши�
не» оказался и Тихонов, теперь уже
бывший заместитель г�на Бакаева
по областному парламенту, его
предшественник на посту лидера
регионального отделения «Единой
России», весьма близкий к губерна�
тору Морозову человечек. 

Закономерно возникают вопро�
сы: Тихонов промышлял прямо под
носом у опытного ветерана УМВД
не один год, «зарабатывая» на «кон�
троле» госзакупок, деятельности
Фонда обязательного медицинско�
го страхования, давлении на глав�
врачей больниц, вступив в сговор с
региональным министром здраво�
охранения… И полицейский гене�
рал ничего этого не видел? А за ка�
кие подвиги пребывает на минис�
терском окладе в должности упол�
номоченного по борьбе с корруп�
цией ещё один выходец из мили�
цейских структур — г�н Рожков? А куда гля�
дел первый заместитель председателя Зако�
нодательного собрания Малышев, ранее
возглавлявший областную прокуратуру?

Да и сам губернатор Морозов, прежде чем
обосноваться у кормила власти, постигал
милицейскую науку и даже дослужился до
подполковничьих погон. Своим подчинён�
ным он постоянно грозит всякими карами,
порядок наводит, пересаживая близких лю�
дей из одного доходного кресла в другое, а
если местечек не хватает, то учреждает для
них за бюджетные средства новые и новые
«кормушки». Под одного такого, тоже
прежде милицейского полковника, вводил
даже должность уполномоченного… по мёт�
лам. Тот и это дело завалил. А ранее довёл до
банкротства крупнейшее в области госпред�
приятие «Имущество».

Кошмар Бакаева и в том, что за время его
председательства в Законодательном собра�
нии региона арестованы, осуждены, уличе�
ны в коррупции и иных преступных деяни�
ях и другие депутаты от «Единой России».
Всех их губернатор величает «моя коман�
да», а они своей деятельностью укрепляют
народ в убеждении, что «Единая Россия»
остаётся «партией жуликов и воров». Не�
просто разуверить людей в этом на пороге
грядущих выборов, которые власть проиг�
рать никак не желает, хотя существует она
сама по себе, фактически отдельно от наро�
да. Не спрашивая его, переименовывает
улицы и площади, распродаёт за бесценок
нужным господам общественное добро, го�
сударственные и муниципальные предпри�
ятия, предварительно доведя их до банкрот�
ства, грабит население через поборы в
ЖКХ, заставляя платить за несуществую�
щие услуги по явно завышенным тарифам.
Теперь взялись пересматривать возрастные
границы выхода на пенсию. При этом вро�
де бы вышедшие из народа как бы «слуги»
его пребывают в абсолютном «шоколаде» и

с постоянно приумножающимися капита�
лами. Им и кризис не кризис.

Средний ежемесячный доход депутата За�
конодательного собрания постепенно вы�
мирающей Ульяновской области составил в
2017 году 345,25 тысячи рублей и вырос за
год на 17,4%. Так, за время депутатства «еди�
норосс» Мартынов увеличил доходность
своего бизнеса почти в десять раз: с 3,48
миллиона рублей до более 33 миллионов
рублей. Депутат Глебов, прославившийся
наличием фальшивого диплома о высшем
образовании и хмельными дебошами, при�
умножил ежегодный доход с 840 тысяч руб�

лей в 2013 году до 13,1 миллиона рублей в
2017�м. Миллионы и десятки миллионов и у
прочих господ депутатов из правящей пар�
тии. На удивление ещё более доходными
оказались жёны претендентов в страсто�
терпцы за народное благо и процветание го�
сударства. Кошмарная жизнь председателя
Бакаева обеспечила ему прибыток в преды�
дущем году в 4,1 миллиона рублей, а супру�
га у него оказалась в три раза более обороти�
стой — 14,7 миллиона рублей. И не одна она
такая. У губернатора так совсем выдающая�
ся бизнес�леди.

Понятно, что непосильным рабским тру�
дом так называемая элита обрела немалую
собственность. Депутат Рожков, например,
имеет 15 земельных участков, два дома, га�
раж, здание ремонтных боксов, ремонтную
мастерскую, станцию техобслуживания,
пять помещений магазина, четыре нежилых
помещения, помещение торгового ком�
плекса, склад и т.д. Он владеет пятью отече�
ственными и иностранными легковыми ав�
томобилями, тремя грузовиками и 40 авто�
бусами. У его супруги 50 автобусов. Не забы�
та и тёща.

На ниве колбасного и пивного бизнеса
сколотил капиталы депутат Родионов. Ра�
зорив два мясоперерабатывающих завода в
Самарской и Ульяновской областях, нанеся
ущерб «Газпрому» и Сбербанку, став фигу�
рантом многих уголовных дел, этот выдаю�
щийся предприниматель наделялся манда�
том народного избранника то от «Справед�
ливой», то от «Единой России», то в одном,
то в другом регионе. Он уличался в уклоне�
нии от уплаты налогов на сумму 3,4 милли�
арда рублей, в мошенничестве в особо
крупном размере (незаконное получение
субсидий на 200 миллионов рублей), со�
крытии собственности и доходов. К пред�
ставлению, которое было отправлено в об�
ластной парламент, был приложен целый
пакет документов. Бумаги подтверждают,

что господин Родионов систематически пе�
речислял деньги за рубеж, а также являлся и
является единственным учредителем и вла�
дельцем фирмы, зарегистрированной на
Сейшельских островах. Есть данные, что
господин Родионов перечислил десятки
миллионов евро на строительство, обслу�
живание и аренду яхты Liliya. На ней он и
совершает, пребывая в раздумьях о невзго�
дах избирателей, круизы по Средиземному
морю. Новогодние каникулы депутат�муль�
тимиллионер позволяет себе проводить в
Куршевеле. Видели его и в итальянской
Пизе, и в британском Йорке. Даже предсе�
датель Бакаев признавал, что Родионов
«много пропускал и мало участвовал» в за�
седаниях областного парламента. При всём
этом уголовное дело спустили на тормозах,
а депутата�миллионщика «Единая Россия»
снова желает видеть в составе областного
Законодательного собрания.

И так по всей Руси большой и великой. Де�
путат Законодательного собрания Челябин�
ской области Струков задекларировал доход
3,37 миллиарда рублей. Богатеет на глазах
благодаря мудрой политике правящей пар�
тии и «национального лидера». Годом ранее
он имел доход на порядок меньше — 352
миллиона рублей, а в 2015 году — всего�то
156,9 миллиона рублей. Его состояние
«Форбс» оценивает в 1,7 миллиарда долларов
США. На Камчатке народ представляет де�
путат Евтушок с годовым доходом 2,34 мил�
лиарда рублей. В Законодательном собрании

Курганской области есть свой «на�
родный» депутат от «Единой Рос�
сии» Ильтяков, заработавший тру�
дами кошмарными в 2017 году 1,56
миллиарда рублей. А брат его, вести�
мо, от той же «партии власти», засе�
дает в Госдуме. Депутат парламента
Приморского края Слепченко за�
декларировал 1,28 миллиарда руб�
лей дохода в прошлом году. По срав�
нению с 2016�м доход Слепченко
увеличился в 124 раза.

Средний доход регионального
депутата — 13,1 миллиона рублей.
У депутата Госдумы Российской
Федерации — 23,5 миллиона руб�
лей. Очевидно, что господа, живу�
щие в роскошных дворцах и особ�
няках, в мире золота и брильянтов,
не способны адекватно оценить
нужды и потребности десятков
миллионов граждан России, 55%
которых получают зарплату не вы�
ше 25 тысяч рублей в месяц, а 23%
— менее 15 тысяч рублей. Это у них
— подлинных творцов всего и вся
— зажравшаяся элита решила ук�
расть ещё и годы жизни, приступив
к законодательному пересмотру
пенсионного возраста. 

Ещё великий М.Е. Салтыков�
Щедрин заметил, что есть легионы
тех, у кого «на языке «государство»,
а в мыслях — пирог с казённой на�
чинкой». Они опять почуяли запах
наживы. Потому и ратуют за ини�
циативу Медведева, который, как
известно, без отмашки Путина да�
же в президентское кресло сесть не
смел. Очевидно, что не посмеют он
и его правительство министров�ка�

питалистов без позволения его величества
ни в народные карманы залезть, ни поку�
ситься на то, чтобы разумно перераспреде�
лить богатства страны в интересах огромной
массы трудящихся. 

По оценкам экспертов швейцарского
банка «Креди суис», у 10% самых богатых
российских граждан сосредоточено 90% со�
вокупного благосостояния всей России. Не�
удивительно, что при таком раскладе не хва�
тает средств на науку и образование, здраво�
охранение и культуру, а теперь их перестало
хватать и на скудные пенсии. Но есть ещё
большие деньги на содержание никчёмного
правительства, ворующих министров и де�
путатов. Их тоже можно было бы пустить на
пополнение Пенсионного фонда.

«Повесть о том, как один мужик двух ге�
нералов прокормил» М.Е. Салтыков�Щед�
рин завершает сюжетом о спасении тунеяд�
цев. На построенном корабле мужик «всё
гребёт да гребёт, да кормит генералов селёд�
ками». Привёз их в столицу, а они «… высла�
ли ему рюмку водки да пятак серебра: весе�
лись, мужичина!». Ныне долготерпение рос�
сийского мужика оборачивается «подар�
ком» ему в пять лет дополнительного труда
на прокорм «генералов» из «партии власти».
Продолжаться это вечно не может. В кош�
марных снах видится финал таких порядков
и председателю Законодательного собрания
Ульяновской области, который тоже гене�
рал, сам пребывающий давно на пенсии, но
голосующий за повышение пенсионного
возраста. Он догадывается, что рюмкой вод�
ки и пятаком теперь не откупишься. Потому
печальная участь императорской семьи,
очевидно, не случайно Бакаеву припомни�
лась на встрече с разгневанными сотрудни�
ками больницы в Старой Майне.

Александр КРУГЛИКОВ.
Депутат Законодательного собрания 

Ульяновской области, 
доктор исторических наук.

ДАЖЕ при таком «рекорд�
ном» показателе число лю�
дей, проживающих сейчас

за чертой бедности, составляет
13,2% населения страны. Опро�
шенные «Правдой» эксперты
склонны рассматривать пред�
ставленные Росстатом достиже�
ния лишь как «статистическую
эквилибристику», весьма отда�
лённо относящуюся к реальной
борьбе с бедностью. Граждане
России, обладающей богатей�
шими ресурсами, и в дальней�
шем будут влачить существова�
ние, далёкое от стандартов, при�
нятых в развитых странах.

В своём Послании Федераль�
ному собранию президент Вла�
димир Путин обрисовал при�
оритеты развития страны. Глава
государства заявил о необходи�
мости обеспечить устойчивый,
долгосрочный рост реальных до�
ходов граждан и за шесть пред�
стоящих лет как минимум вдвое
снизить уровень бедности.

«Жизнеутверждающие» вы�
кладки Росстата на фоне прова�
ла проектов вывода экономики
из стагнационного болота едва
ли сулят реализацию этого оп�
тимистичного сценария. «Меха�
низмы расчётов Росстатом ряда
социальных параметров, в том
числе измерение уровня беднос�
ти, стали ещё более расплывча�
тыми даже по сравнению с теми
методиками, что применялись
раньше, пока Росстат не был
подконтролен минэкономраз�
вития. Мониторинг бедности
сейчас основывается на количе�
стве запросов в социальные ор�
ганы, при этом часть нуждаю�
щихся, скорее всего, просто не
доходит до соответствующих ве�
домств по разным причинам.
При отсутствии экономических
предпосылок снижение беднос�
ти, о котором трубит Росстат,
это явно временное явление,
поскольку уровень доходов на�
селения не увеличивается уже
несколько лет», — сказала

«Правде» аналитик компании
«Альпари» Анна Бодрова.

Такое же мнение высказал в
беседе с корреспондентом
«Правды» и валютный стратег
ГК TeleTrade Александр Егоров:
«Многое упирается в методики

подсчёта параметров, которые в
случае с Росстатом вызывают
скептицизм. Уменьшение числа
бедных в стране на 200 тыс. чело�
век от предыдущих данных в 
19,5 млн — это изменение по�
рядка 1%. Отклонение в 1—2%
вполне вписывается в уровень
статистической погрешности.
Главная сложность в том, что нет
альтернативного, независимого
от власти механизма оценки».

Как бы ни старались в Росста�
те раздуть до вселенского мас�
штаба микроскопические успехи
правительства в борьбе с беднос�
тью, до жизненных стандартов
развитых стран нам ещё далеко.

«Корнем проблемы бедности в
России является отсталая эконо�
мическая модель, не допускаю�
щая уверенного развития, осно�
ванная на пресловутом сырьевом
экспорте. При этом отсутствие
диверсифицированной эконо�
мики в России создаёт возмож�
ность безудержного обогащения
узкой прослойки лиц, которые и
определяют пропорции перерас�
пределения доходов. Власть
сконцентрирована в руках тех,
кто не желает ни трансформации
экономической структуры Рос�
сии, ни исправления ситуации с

перераспределением нефтегазо�
вых доходов. А обещания улуч�
шения жизни россиян скорее
выглядят как попытка хоть не�
много вернуть их уровень жизни
к российскому докризисному
(2010—2013 гг.). Но о достиже�
нии уровня жизни, сравнимого с
передовыми в этом отношении
странами, в этом случае речи да�
же не идёт», — сказал «Правде»
Антон Быков, главный аналитик
ООО «ЦАФТ» (Центр аналитики
и финансовых технологий).

В оправдание нищеты милли�
онов власти говорят, что страна
бедная. Кругом кризис, санк�
ции. Однако при этом никого не
смущает огромное число милли�
ардеров в России и темпы при�
роста их состояний даже в пери�
оды тяжёлых кризисов. 

«Запредельно высокий уро�
вень теневой экономики, огром�
ная коррупционная составляю�
щая любых проектов, и в первую
очередь — имеющих источни�
ком государственное финанси�
рование, — всё это делает про�
блему увеличения производи�
тельности труда в стране трудно�
осуществимой. То есть не прихо�
дится говорить и о существен�
ном росте доходов населения.
Одной из причин, тормозящих
развитие, является довольно
слабое правовое поле, в котором
развивается отечественный биз�
нес: тут и низкая юридически�
правовая защищённость част�
ной собственности, и давление
административного ресурса при
решении многих проблем хозяй�
ствующих субъектов, и большое
количество «белых пятен» в су�
дебно�правовой практике, сла�
бая законодательная и методо�
логическая база», — сказал

«Правде» аналитик ГК «ФИ�
НАМ» Алексей Коренев.

Может быть, россияне бедные
потому, что мало работают? От�
нюдь. Если сравнить объектив�
ные цифры по количеству рабо�
чих дней в году, то получится,
что мексиканец в среднем рабо�
тает 2255 часов в год, житель
Южной Кореи — 2069 часов, ис�
панцы трудятся 1695 часов в год,
норвежцы — 1424 часа, в то вре�
мя как средний россиянин про�
водит на работе 1974 часа в год.
То есть по количеству трудодней
в году россиянин вкалывает не
меньше среднестатистического
трудящегося «продвинутых»
стран. Основной причиной низ�
кого уровня производительнос�
ти труда, а у нас он более чем
вдвое ниже, нежели в США, яв�
ляется архаичное производство,
отсутствие современных техно�
логий, о перевооружении кото�
рыми российской экономики
власти трубят уже не первый год.
Но воз и ныне там.

«Что касается рапортов о том,
что число бедных в России за�
метно снизилось за последнее
время, то это не следствие реаль�
ного улучшения состояния рос�
сийской экономики и роста ре�
ально располагаемых доходов
населения, а исключительно
статистическая эквилибристика:
незначительно увеличив мини�
мальный размер оплаты труда,
правительство при этом весьма
ощутимо опустило стоимость
продуктовой корзины, объяснив
это ещё осенью прошлого года
сезонным снижением цен на не�
которые виды сельхозпродук�
ции. И несмотря на то, что сезон
овощного изобилия давно мино�
вал, а цены практически на все
товары в стране продолжают
расти, ещё в прошлом году руко�
водители государства торжест�
венно объявили, что прожиточ�
ный минимум наконец�то срав�
нялся с минимальным размером
оплаты труда. Так что снижение
числа бедных в стране — это ис�
ключительно заслуга статисти�
ков, которые подогнали эти две
цифры друг к другу», — резюми�
ровал Алексей Коренев.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

«М ОРЩИНЫ на лбу неизбежны,
но пусть их не будет на сердце.
Дух не должен стариться», — был

убеждён американский генерал, президент
США (1881 год) Джеймс Гарфилд.

— Но как отсрочить рубцы и складки на
своём «моторе»? Причём без микстур и таб�
леток? — открывая митинг, продолжила
мысль президента США председатель ко�
миссии по рабочему движению и трудовым
коллективам Свердловского обкома КПРФ
Галина Тюнякина. — Нужно чаще в крити�
ческой ситуации вспоминать тех, чьё муже�
ство и стойкость во имя счастья других дав�
но стали для тебя примером для подража�
ния. И Николай Иванович Кузнецов, чей
день рождения мы пришли сегодня почтить,
— один из таких.

Здесь, в Орджоникидзевском районе Ека�
теринбурга, на просторной площадке, где
установлен монумент советскому чекисту,
традиционно собрались 26 июля и седовла�
сые ветераны, и беспокойная молодёжь.

Одной из главных проблем, которые за�
трагивали на этот раз выступавшие, стала
необходимость возвращения праха Н. Куз�
нецова с Украины на его родину, в Россию.
Очень эмоционально и убедительно в этом
плане прозвучало выступление координато�
ра группы «НИК» (Николай Иванович Куз�
нецов) Евгении Криулиной. Она прямо за�
явила: «Если мы себя считаем верными па�
мяти героя�земляка, надо доказать это на
деле, покончить с издевательствами банде�
ровцев над могилой Н.И. Кузнецова — гор�
дости советских людей».

— В СССР во многих городах улицы,
школы, культурные объекты носили имя та�
лантливого разведчика, — взял слово пред�
седатель комитета по восстановлению Урал�
машзавода Константин Кудря. — Наша ор�
ганизация ставит своей целью национализа�
цию этого предприятия. Возвращение в гос�
сектор «завода заводов» будет достойным
подтверждением нашей памяти о бесстраш�
ном «Пауле Зиберте», до войны работавшем
в этом трудовом коллективе.

А заключительным «аккордом» речи ора�
тора стало исполнение раздольной песни

«Весной 45�го года», которую подхватили
участники митинга. Кстати, каждый из при�
шедших хорошо понимал, что он явился на
день рождения человека, а потому выступ�
ления отличались бодрым настроем, опти�
мизмом, верой в добрые перемены.

— Когда могила Героя Советского Союза
Николая Кузнецова будет перенесена на
родную землю, поклониться его праху, выра�
зить благодарность старшим поколениям за
воспитание патриотов «высшей пробы» бу�
дут приезжать тысячи и тысячи россиян из
разных уголков страны, — уверенно заявил с
пьедестала памятника первый секретарь
Екатеринбургского горкома КПРФ Влади�
мир Мухоморов. — Значит, к процессу по
перезахоронению должны подключиться все
патриотические организации и движения.

— Это будет ещё одним убедительным до�
казательством для власть имущих, что все их

потуги по вытравливанию из народной па�
мяти идей социализма обречены на провал!
— тут же энергично дополнила речь старше�
го товарища молодой коммунист Надежда
Рекунова.

А ветеран Уралмашзавода, кандидат в де�
путаты гордумы Игорь Михайлович Изюрь�
ев свою речь о подвиге виновника торжест�
ва завершил чтением собственных стихов,
посвящённых «заводу заводов» времён Ве�
ликой Отечественной:

В тылу вы Победу ковали,
И каждый свой долг отдавал:
Снарядами, танками, сталью
Пред Родиной клятву держал.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Екатеринбург.
Фото автора.

Не будет на сердце рубцов…
Коммунисты столицы Урала традиционно отметили 

день рождения советского разведчика Николая Кузнецова

Кошмары 
кошмарной власти

О Путине плетут всякое. Но опровергнуть очевидные факты не�
возможно. Летал на боевом самолёте! Управлял журавлями! Опус�
кался на морское дно за античными амфорами и в глубины Байкала!
И всё это для ВВП не более чем редкие досуговые занятия. А между
ними непрерывно, каждодневно, до изнеможения он «пашет, как
раб на галерах». Кто смеет после этого задать недоверчивый во�
прос: «Где, укажите нам, отечества отцы, которых мы должны при�
нять за образцы?» Всякому, кто ещё не знает на этот вопрос ответа,
любой «единоросс» тут же назовёт «раба на галерах». И, скромно по�
тупив взор, намекнёт на своё тоже рабское положение.

Статистическое ведомство впервые за пять
лет зафиксировало снижение количества бед�
ных. Число россиян с доходами ниже прожиточ�
ного минимума сократилось с 19,5 млн человек
в 2016 году до 19,3 млн — в 2017�м. Об этом
свидетельствуют новые данные Росстата.
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Прибалтийский блеф

Очередной выпад
антикоммунистов

Члены парламентской фракции
Союза Отечества — Литовских хрис�
тианских демократов представили
проект закона, объявляющего Ком�
мунистическую партию Литвы пре�
ступной организацией.

ВПРОЕКТЕ предлагается утвердить, что
Компартия Литвы является преступной ор�
ганизацией, которая действовала как по�

слушный и инициативный инструмент Коммуни�
стической партии Советского Союза на «террито�
рии оккупированной Литвы в 1940—1941 годах и
1944—1990 годах». Один из пунктов проекта обя�
жет будущих кандидатов в президенты, членов
парламента, мэров или европарламентариев ука�
зывать свою былую принадлежность к Компартии
Литвы. Аналогично должны будут вести себя кан�
дидаты на должности в госслужбе или на дипло�
матической работе. Это требование коснётся быв�
ших членов и кандидатов в члены бюро и секрета�
рей ЦК КП Литвы, руководителей отделов ЦК и
их заместителей, руководителей секторов, инст�
рукторов и даже бывших комсомольских лидеров. 

В Литве готовятся покончить с коммунизмом
радикальным способом. Члены Компартии могут
оказаться вне закона. Таким образом литовские
правые хотят «восстановить историческую спра�
ведливость» и уничтожить организацию, которая,
по словам инициаторов законопроекта, утвердила
в СССР «диктатуру». 

Такие попытки делались уже два раза и оба раза
провалились. Третья осуществляется в канун
большой избирательной кампании следующего
года: предстоят выборы в органы местного само�
управления, в Европарламент и президентские.

В советский период КП Литвы была составной

частью Коммунистической партии Советского
Союза. В 1989 году КПЛ вышла из КПСС, однако
многие коммунисты остались верными единой
партии страны, и произошёл раскол. Самостоя�
тельная КПЛ с 1990 года стала называться Демо�
кратической партией труда, в 2001�м соединилась
с Социал�демократической партией и приняла её
название. Интернациональное крыло до запрета в
1991 году действовало в качестве Компартии Лит�
вы на платформе КПСС. Её деятельность незакон�
но, решением Верховного Совета запрещена в ре�
спублике с августа 1991 года, однако закон о её за�
прете до сих пор не был принят, преступной орга�
низацией она не была признана. Лидеры этой пар�
тии в 1994 году были арестованы в Белоруссии и за
свои коммунистические убеждения осуждены на
долгие сроки лишения свободы. Первый секре�
тарь ЦК КП Литвы проф. М. Бурокявичюс — на 12
лет, секретарь ЦК КПЛ Ю. Куолялис — на 6 лет,
секретарь ЦК КПЛ проф. Ю. Ермалавичюс — на 8
лет. Репрессиям подверглись до 60 членов партии. 

Лидер Коммунистической партии Российской
Федерации Геннадий Зюганов назвал преступни�
ками литовских парламентариев, которые подго�
товили данный проект закона, сравнил их с фа�
шистами, напомнил, что приход нацистов к влас�
ти в Германии начинался с расправы над комму�
нистами, и пообещал прибалтийской республике
масштабный протест, если сейм Литвы признает
КПЛ преступной организацией. «Коммунисты,
социалисты, социал�демократы во Франции, в
Германии, Испании, Италии, в Португалии, на
Кипре не только осудят, но и жёстко выступят, по�
казывая всех мерзавцев, которые пытаются пре�
следовать самое светлое, что было в истории чело�
вечества», — заявил Г. Зюганов.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Латинская Америка

Влияние террористов
ИГИЛ* через сети достиг�
ло Никарагуа, заявил
президент страны, лидер
Сандинистского фронта
национального освобож�
дения Даниэль Ортега в
своём выступлении по
случаю 39�й годовщины
создания никарагуан�
ских ВВС, сообщают
СМИ ряда латиноамери�
канских государств.

ОППОЗИЦИЯ, подчерк�
нул Ортега, применяет
методы исламских ради�

калов, которые ранее не встре�
чались в Никарагуа: похище�
ния, пытки, поджоги. Он упо�
мянул о сожжении заживо двух
полицейских и поджоге леса в
биологическом заповеднике
Индио�Маис, случившемся за
две недели до начала беспоряд�
ков в стране в апреле этого года.
«Что делали враги мира? Писа�
ли сообщения о том, что прави�
тельство ответственно за пожар,
что правительство его спрово�
цировало. Они уже тогда про�

двигали свои планы, планы от�
нюдь не новые», — сказал он.

Даниэль Ортега заявил, что
заговорщики манипулировали
настроениями сельских жите�
лей, проживающих в районе
строительства Никарагуанско�
го канала, уверяя их, что пра�
вительство намерено отобрать
принадлежащие им земли. За�
говорщики готовили воору�
жённое восстание в этой среде.

Президент осудил действия
так называемых правозащит�
ных организаций, которые
превозносят вооружённых пре�
ступников как героев�патрио�
тов. Он отметил, что именно
представители неправительст�
венных организаций начали
протесты против реформы соц�
обеспечения, а не пенсионеры
и застрахованные, которых эта
реформа (вскоре отменённая)
затрагивала лично.

В очередной раз глава госу�
дарства подчеркнул, что терро�
ристов внутри Никарагуа спон�
сируют США. Правительство
республики действует с осто�
рожностью, чтобы не допустить
масштабных столкновений.

Следует отметить, что Дани�
эль Ортега отвергает требование
поддерживаемой США оппози�
ции проведения досрочных вы�
боров в стране. С начала беспо�
рядков и вооружённых столкно�
вений в Никарагуа погибли бо�
лее 350 человек. Политологи
считают, что целью свержения
левого правительства является в
том числе и недопущение стро�
ительства Никарагуанского ка�
нала, который мог бы составить
конкуренцию Панамскому и
принести значительную выгоду
странам Латинской Америки и
Китая.

Анна ГАРСИЯ.

Крестьян 
подстрекают 

к бунту

* Организация, деятельность ко�
торой запрещена в РФ.

Сара ВАГЕНКНЕХТ:

«Цель США — вбить клин 
между Россией и Германией»

ГЛАВНЫМ объектом кри�
тики с её стороны стали
германо�американские от�

ношения, точнее — диктат, ко�
торый всячески навязывает пре�
зидент США Дональд Трамп
канцлеру Германии Ангеле
Меркель. Возмущение оппози�
ции вызвали события послед�
них недель, которые отчётливо
свидетельствуют о том, что пра�
вительство Меркель этому дик�
тату всё больше поддаётся.

«Основная задача США — ра�
зорвать отношения между Гер�
манией и Россией, союз кото�
рых является на сегодняшний
день единственной силой, спо�
собной угрожать господству Со�
единённых Штатов», — бросила
Вагенкнехт в лицо Меркель с
трибуны бундестага. Далее ли�
дер Левой партии заявила, что
Германия ошибочно занимает
антироссийскую позицию, на�
вязанную немцам США. Из�за
санкций, которые ввели друг
против друга сначала Германия,
а затем в качестве ответа — Рос�
сия, обе страны теряют огром�
ные деньги, но больше всего
страдает именно Германия, ей
приходится «отдуваться ещё и за
всю Европу». Более того, по
мнению Сары Вагенкнехт, та�
кие отношения создают воен�
ную угрозу для страны. Она на�
помнила, что в Германии «до
сих пор живы люди, которые
некогда участвовали в походе на

Восток, и чем это закончилось,
все знают, — разрушенный и
сгоревший Берлин, разделённая
надвое страна…»

О военной угрозе лидер Ле�
вой партии упомянула явно не�
спроста: буквально в канун её
выступления в бундестаге в не�
мецком издании «Контра мага�
зин» вышла публикация, посвя�
щённая растущим темпам ми�
литаризации в ФРГ. По мнению
издания, об этом свидетельству�
ют и решение об увеличении во�
енного бюджета страны (чего,
кстати, и добиваются от Герма�
нии американцы), и призывы
правящей коалиции к возвра�
щению отменённой здесь семь
лет назад всеобщей воинской
обязанности, и даже готовность
нынешнего правительства пре�
доставлять гражданство иност�
ранцам в обмен на… службу в

бундесвере, испытывающем се�
годня необычайно высокий ка�
дровый голод.

Не случайно в ходе дискуссии
в связи с возможностью попол�
нения бундесвера за счёт иност�
ранцев вновь всплыла больная
для Германии тема миграцион�
ной политики. Так, резко кри�
тикующие правительство Мер�
кель в этой области представи�
тели партии «Альтернатива для
Германии» (АдГ) тут же обрати�
ли внимание на то, что в ряды
немецкой армии может на осно�
ве такого «призыва» хлынуть це�
лая волна отнюдь не желающих
послужить, как положено слу�
жить родине, а самых настоя�
щих скрытых террористов и их
приспешников, получающих к
тому же благодаря своему офи�
циальному статусу военнослу�
жащих абсолютно легальный
доступ к почти любым видам
вооружений.

Что же касается Сары Вагенк�
нехт, то она закончила своё вы�
ступление явным предостере�
жением тем, кто и далее наме�
рен следовать указанным для
Европы в Вашингтоне курсом:
«В современной России на�
столько сильная армия, что на
лёгкую победу не может рассчи�
тывать ни одно государство ми�
ра. Единственное же, что за�
ставляет Германию продолжать
антироссийскую политику, это
диктат США — страны, которая
держит свои войска на немец�
кой территории с весны 1945 го�
да». И это, по мнению лидера
Левой партии, является факти�
ческой оккупацией под предло�
гом «обеспечения безопаснос�
ти»… 

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото Рейтер.

На днях в бундестаге ФРГ разразился настоящий
скандал, причём при обсуждении вопросов внеш�
ней политики страны, которое плавно переросло в
дискуссию по злободневным вопросам некоторых
аспектов и политики внутренней. Тон ей задала Ле�
вая партия, лидер фракции которой Сара Вагенк�
нехт по своему обыкновению резала правду�матку,
не особо стесняясь в формулировках.

Вести с Украины

На прошлой неделе
«Правда» рассказывала
о примере мирной бит�
вы за урожай в одном из
благополучных районов
страны. Но его можно
рассматривать как ис�
ключение из нормы. 

ЕСТЬ НА УКРАИНЕ поля,
где, чтобы добыть центнер
зерна, приходится букваль�

но рисковать жизнью... Более 33
тысяч гектаров сельскохозяйст�
венных угодий были обследова�
ны и разминированы сапёрами
МЧС ДНР за время последних
боевых действий в Донбассе.

«Подразделениями МЧС ДНР
на сегодняшний день проведено
обследование 40,5 процента по�
лей сельхозназначения Шахтёр�
ского, Старобешевского и Ам�
вросиевского районов общей
площадью более 33 тысяч гекта�
ров, из которых около 120 гекта�
ров — методом сплошной очист�
ки местности», — сообщил ми�
нистр по делам гражданской
обороны, чрезвычайным ситуа�
циям и ликвидации последствий
стихийных бедствий, генерал�
лейтенант службы гражданской
защиты Алексей Кострубицкий.

По его словам, остаётся необ�
ходимость в обследовании ещё
более 28 процентов полей сель�
хозназначения общей площадью
около 24 тысяч гектаров.

Глава МЧС республики напом�
нил, что из�за продолжающихся
обстрелов со стороны ВСУ рабо�
ты по разминированию остаются
невозможными на сельхозугодь�
ях площадью около 8 тысяч гек�
таров, которые расположены не�
посредственно на линии сопри�
косновения сторон. «На сего�
дняшний день наиболее опасные
районы из�за постоянных обст�
релов со стороны ВСУ располо�
жены в пределах пятикилометро�
вой зоны от линии соприкосно�
вения», — подчеркнул министр.

Ранее сообщалось, что специ�
алисты МЧС ДНР с 2014 года
обезвредили на территории рес�
публики свыше 100 тысяч нера�
зорвавшихся взрывоопасных
предметов.

Возле села Первомайское
Ясиноватского района Донец�
кой области комбайнам прихо�
дится заезжать на пшеничное
поле всего в двух километрах от
передовых позиций украинских
войск — Пески и Донецкий 
аэропорт.

«Собираем хлеб, пока есть та�
кая возможность. Днём преиму�
щественно не стреляют. Хотя в
2016 году нам приходилось рабо�
тать под пулями», — рассказыва�
ют комбайнёры.

Председатель Совета минист�
ров ЛНР Сергей Козлов вместе с
министром сельского хозяйства
и продовольствия ЛНР Юрием
Пронько посетил поля агрофир�
мы ООО «Олекс», которая на
протяжении всего конфликта в
Донбассе занимается сельским
хозяйством на прифронтовых
территориях.

Непосредственно на месте
был проведён экспресс�анализ
пшеницы, который показал её
высокое качество. В целом ми�
нистр доложил руководителю
Совмина ЛНР о том, что уро�
жайность пшеницы в этом году
ожидается несколько ниже, чем
в рекордном 2017�м, но качество
зерна будет выше.

«На сегодняшний момент
подготовлены все складские по�
мещения, мы работаем в штат�
ном режиме, уборка набирает
темпы. Сегодня намолочено бо�
лее шести тысяч тонн зерна, из
которых пять с половиной тысяч
— продовольственное», — сооб�
щил Пронько.

Повысить качество зерна во
многом получилось благодаря
выделенной руководством ЛНР
денежной помощи аграриям для
закупки удобрений и ГСМ.

«Надеемся на хороший уро�
жай и на прибыль нашего аграр�
ного холдинга. Поэтому эта по�
мощь как оказывалась, так и бу�
дет оказываться в дальнейшем»,
— отметил Сергей Козлов.

Часть полей практически
вплотную подходит к террито�
рии, подконтрольной ВСУ. Не�
смотря на некоторую сложность
работы на прифронтовых терри�
ториях, всё идёт по плану. 

СВОЙ ДОКЛАД по итогам
наблюдений представите�
лей Специальной монито�

ринговой миссии (СММ) ОБСЕ
в Донбассе за семь месяцев теку�
щего года представил первый 

замглавы миссии Александр Хуг:
«С 1 января и до конца июля на�
ши наблюдатели подтверждают
161 жертву среди гражданского
населения. 29 человек погибли,
132 ранены».

Правда, при этом Хуг конста�
тировал «значительное сниже�
ние насилия» с 1 июля, когда
вступило в силу очередное пере�
мирие, в сравнении с аналогич�
ным периодом 2017 года. Он
подчеркнул, что стороны отка�
зываются разводить силы и сред�
ства, а также проводить разми�
нирование, потому как «не уве�
рены, что другая сторона также
это сделает».

Хуг рассказал, что продолжа�
ются случаи препятствования
наблюдателям в доступе к объек�
там и территориям, особенно в
районе неподконтрольного укра�
инским властям города Ново�
азовск, «иногда под угрозой при�
менения оружия». Также продол�
жаются обстрелы беспилотников
СММ. Представитель СММ 
ОБСЕ связал это с желанием
скрыть определённые факты.

Тем временем спикер Народ�
ного совета ДНР Денис Пуши�
лин объяснил свой отказ Хугу в
посещении Новоазовска. По сло�
вам Пушилина, отказ последовал
после того, как тот внезапно ре�
шил изменить маршрут своей по�
ездки и вместо запланированных
прифронтовых населённых пун�
ков Коминтерново и Саханка ре�
шил посетить Новоазовск и ку�
рортный посёлок Седово. 

Накануне Пушилин лично
встречался с Хугом и предупре�
дил о сложной ситуации в райо�
нах Новоазовска и Седова из�за
большого наплыва приезжих и,
соответственно, большей воз�
можности проведения различ�
ных провокаций.

«Мы не можем гарантировать
безопасность представителям
миссии в этих районах, так как

не исключаем диверсий, которые
могут привести к трагическим
последствиям, — подчеркнул
Пушилин. — В те районы, где бе�
зопасность с нашей стороны мо�
жет быть гарантирована, СММ
ОБСЕ всегда допускается».

Спикер парламента сообщил
также, что Хугу был предложен
новый безопасный маршрут.

«В то же время отмечу: мы
огорчены тем, что Александр Хуг
передумал посещать находящие�
ся непосредственно у линии со�
прикосновения населённые
пункты Коминтерново и Саханка
и общаться с мирными жителя�
ми, которые регулярно страдают
от обстрелов со стороны ВСУ», —
подчеркнул глава делегации ДНР
на минских переговорах.

ВСЁ ЧАЩЕ в западной прессе
появляются материалы, объ�
ективно освещающие ситуа�

цию на юго�востоке Украины. Так,
французская газета «Агора�вокс»
пишет о принятых в республике за�
конах, которые только тормозят
процесс нормализации: «Украина
ещё больше обострила ситуацию в
Донбассе, приняв закон, который
полностью блокирует реализацию
минских соглашений. Это закон о
расширении особого статуса Дон�
басса. Вместо простого продления
его сопроводили требованием о
выводе всех незаконных воору�
жённых формирований, наёмни�
ков и военной техники до вступле�
ния закона в силу.

Проблема в том, что на терри�
тории ДНР и ЛНР ничего этого
нет. То есть вывести то, чего нет,
будет весьма затруднительно, и
поэтому закон никогда не всту�
пит в силу. Повторяя безумную
риторику о российской оккупа�
ции, закон губит сам себя».

В испанской газете «Паис»
опубликована статья о реальном
положении дел в минском про�
цессе: «Законодательство, кото�

рое Украина обязалась принять в
Минске, в течение многих лет
заморозилось в Верховной Раде.
Причина задержки его принятия
и реализации — отсутствие по�
литической воли, которую По�
рошенко с его очень низким
уровнем популярности не про�
демонстрировал до сих пор».

Довольно неожиданно в аме�
риканской прессе появились
весьма объективные наблюде�
ния журналиста «Вашингтон
пост»: «Время от времени там со�
блюдается договорённость о
прекращении огня, но каждый
раз она нарушается. Это единст�
венный активный конфликт в
Европе, пропавший из заголов�
ков прессы как внутри Украины,
так и за её пределами. Жителей
Киева сегодня интересуют дру�
гие вопросы. Многие украинцы
уже давно считают население
Донбасса обособленным обще�
ством с сомнительной политиче�
ской лояльностью к Киеву».

НА ДНЯХ, 4 августа, в оче�
редной раз положением
дел на Украине встрево�

жилась Организация Объединён�
ных Наций, которая в своём заяв�
лении, опубликованном на сайте
представительства ООН, резко
осудила нападения на общест�
венных активистов на Украине. 

В заявлении, в частности, ска�
зано: «Организация Объединён�
ных Наций также внимательно
наблюдает за ситуацией вокруг
других недавних нападений на
общественных активистов в
стране. Все случаи были или бу�
дут задокументированы и про�
анализированы Мониторинго�
вой миссией ООН по правам че�
ловека в Украине».

Поводом послужило нападе�
ние, последовавшее в начале ми�
нувшей недели, 31 июля, на уп�
равляющую делами исполни�
тельного комитета Херсонского
горсовета, советника мэра Хер�
сона Екатерину Гандзюк. На
женщину напали возле подъезда
её дома, при этом неизвестный
мужчина облил ее кислотой. По�
страдавшую, которая получила
химический ожог более 30% те�
ла, госпитализировали. 

Интересно, что первыми на
нападение на Екатерину Ганд�
зюк отреагировали в госдепе
США. В ООН также призвали
украинское правительство и
правоохранительные органы
провести «прозрачное, всесто�
роннее и эффективное расследо�
вание нападения на Екатерину
Гандзюк и других активистов».

На следующий день, 1 августа,
у здания министерства внутрен�
них дел Украины в Киеве про�
шли пикеты и массовая акция
протеста: собравшиеся требова�
ли незамедлительной отставки
Арсена Авакова с поста главы
МВД, генерального прокурора
Юрия Луценко, а также увольне�
ния всего руководства полиции
Херсонской области.

В.М.Т.
Фото с сайта static.riafan.ru

Множатся нападения 
на общественных активистов

«ПРОШЛО более четырёх лет после так называемой
революции на Майдане, а финансово слабая Ук�

раина продолжает терять миллиарды из�за коррупции.
Как показали расследования, проведённые сотрудника�
ми редакции немецкой газеты «Зюддойче цайтунг» в Ки�
еве и Одессе, бюджет страны недополучает порядка 4,8
млрд долларов ежегодно из�за коррупции в таможенных
органах. Это свыше одной пятой от общей суммы по�
ступлений в бюджет и вдвое больше суммы, которую Ук�
раина рассчитывает получить в 2018 году от МВФ, Евро�
союза и Всемирного банка», — сообщает автор публика�
ции Флориан Хассель. 

Документы, оказавшиеся в распоряжении издания,
доказывают вопиющие случаи коррупции во многих та�

моженных ведомствах Украины. «Так, согласно имею�
щимся данным, основной коррупционной схемой явля�
ется систематическое «передекларирование» товаров с
целью снижения таможенных пошлин», — говорится в
статье. В результате действий одесской таможни «20 тонн
зонтов превратились в щётки и кисточки, зеркала и кар�
тон», и посредством манипуляций фирма из Днепропет�
ровска заплатила на 6�м таможенном пункте в Одессе
«вместо 17,712 тыс. долларов всего 4,875 тыс. долларов
таможенных пошлин».

В этих схемах задействованы сотрудники погранич�
ной службы, полиции, генпрокуратуры и СБУ, продол�
жает Хассель. «Больше всего на этом наживаются та�
можня и СБУ — как правило, в конце месяца оплачи�

вается каждый контейнер, ввезённый в страну по кор�
рупционной схеме», — рассказал изданию некий ин�
форматор из Одессы. Для того чтобы проводить подоб�
ные махинации, были созданы фирмы, «близкие к оп�
ределённому начальнику таможенной службы или его
заместителю, офицеру пограничной службы, СБУ или
генпрокуратуры». 

«Украина не продвинулась и в вопросах общей кор�
рупции. Согласно рейтингу коррупции организации
«Транспэренси интернэшнл», Украина в 2014 году зани�
мала 142�е место из 174. Сегодня у неё 130�е место —
лишь Россия коррумпирована ещё больше: она занима�
ет 135�ю строчку», — сообщает автор статьи.

(Inopressa.ru).

Коррупция начинается с таможни

УЧЁНЫЕ Калифорний�
ского и Гарвардского
университетов (США)

предложили новую версию
формирования Луны. Соглас�
но результатам теоретического
моделирования, спутник Зем�
ли образовался внутри сине�
стии — облака газа и расплав�
ленной породы, по форме на�
поминающего… пончик. Ста�
тья астрономов, сообщает
Лента.ру, опубликована в Жур�
нале геофизических исследо�
ваний планеты.

Синестия как новая разно�
видность планетарных тел бы�

ла предложена в прошлом году
американскими физиками
Саймоном Локом и Сарой
Стюарт. Моделирование пока�
зало, что эти объекты возника�
ют, когда угловая скорость вра�
щения на экваторе превышает
орбитальную скорость. Это
возможно при столкновении
двух быстровращающихся
объектов. Учёные полагают,
что Земля в прошлом также
представляла собой синестию,
когда в неё врезалась блуждаю�
щая планета.

Планеты в виде синестии
могут существовать несколько

сотен лет, после чего начинают
переходить в сферическую
форму.

Исследователи считают, что
Луна сформировалась из кус�
ков расплавленной породы у
поверхности земной синестии
при температуре 2—3 тысячи
градусов Цельсия. При этом
размер самого «пончика» по�
степенно уменьшался, в ре�
зультате чего «зародыш» Луны,
окружённый своим собствен�
ным облаком расплавленной
породы, постепенно выделил�
ся из синестии. Эта модель
объясняет небольшое разли�

чие химического состава по�
род Земли и её спутника тем,
что последний потерял лету�
чие элементы, которые легко
испарились из�за высоких
температур.

Фото с сайта icdn.lenta.ru

Белорусский пример

Около 15 тысяч де�
тей прошли за год
обучение в областном
центре безопасности
МЧС в городе Лида.
Об этом сообщил на
пресс�конференции
начальник Гроднен�
ского областного уп�
равления МЧС Сергей
Шпарло, информиру�
ет корреспондент
БЕЛТА.

ВРЕГИОНЕ большое
внимание уделяется
профилактике чрезвы�

чайных ситуаций. Во многом
благодаря слаженной работе
всех заинтересованных служб
и организаций за последние
годы удалось добиться поло�
жительной динамики по сни�
жению количества пожаров, а
также числа погибших на них. 

«Постоянно ищем новые
методы и формы в работе. На�
правлена она в первую оче�
редь на подрастающее поколе�
ние. Подспорьем в этом стал
областной центр безопаснос�
ти, который в июне прошлого

года начал работу в Лиде», —
рассказал Сергей Шпарло. В
центре, всё здание которого
стало своеобразным тренажё�
ром, в игровой и познаватель�
ной форме с использованием
передовых инновационных
технологий детям, подрост�

кам, да и взрослым привива�
ются основы безопасного по�
ведения в тех или иных ситуа�
циях, правила оказания пер�
вой помощи, отрабатываются
навыки пользования средст�
вами индивидуальной и кол�
лективной защиты.

«Едут ребята в центр с удо�
вольствием. Интересуются
им, например, туристические
фирмы, он стал своеобразной
визитной карточкой города,
— подчеркнул С. Шпарло. —
Подобный познавательный
инновационный объект пла�
нируется создать и в Гродно.
Сейчас подбирается подходя�
щее здание». 

Также в регионе продол�
жается открытие учебно�иг�
ровых комнат и так называе�
мых имиджевых объектов
МЧС в районах области. На
их базе в игровой и развлека�
тельной форме детям приви�
ваются азы безопасности.
Размещаются такие игровые
комнаты в крупных торго�
вых центрах, кинотеатрах,
спортивных комплексах. С
начала нынешнего года в ре�
гионе открылось уже 9 таких
объектов, общее их количе�
ство — 14. До конца 2018�го
планируется охватить ими
все районы области.

Фото Гродненского
областного управления МЧС.

Постигают азы 
безопасности

Сюрпризы науки

Луна родилась из пончика

Сообщает Синьхуа

Погружение
в традиции

ШИЦЗЯЧЖУАНСКИЙ центр обучения выреза�
нию из бумаги «Гулун» и Федерация женщин рай�

она Цяоси городского округа Шицзячжуан (провинция
Хэбэй, северная часть КНР) провели совместные «Дет�
ские уроки традиционных прикладных искусств в лет�
ние каникулы». Ребятишки научились вырезанию из
бумаги и вышивке дуньсю, обогатили свой досуг и по�
знакомились с традиционной культурой Китая.

Пульс планеты

● КАРАКАС. В Венесуэле задержаны
шесть человек, подозреваемых в попытке
убийства президента страны Николаса
Мадуро, а также более 10 сотрудников
СМИ. Покушение на главу государства
произошло в столице во время его вы�
ступления  на церемонии в честь 81�й го�
довщины создания Национальной боли�
варианской гвардии. С прилегающих улиц
были запущены два радиоуправляемых
дрона, каждый из которых нёс по кило�
грамму взрывчатки. Летающие аппараты
удалось обезвредить, но семеро сотрудни�
ков силовых структур получили ранения.
Ответственность за покушение взяла на
себя подпольная вооружённая группиров�
ка «Фланелевые солдаты», созданная в
2014 году. Сам Мадуро обвинил в нападе�
нии правую оппозицию и президента Ко�
лумбии Хуана Мануэля Сантоса.

● ТЕГЕРАН. За день до вступления в
силу новых санкций США против Тегера�
на иранская авиакомпания «Иран эйр»
получила из Европы пять новых самолё�
тов. Лайнеры производства франко�ита�
льянской компании ATR, недавно испы�
танные в Тулузе, предназначены для регио�
нальных полётов на короткие расстояния.
Таким образом, Иран приобрёл уже 13 
из 20 самолётов, заказанных в апреле
2017�го, когда санкции в отношении ис�
ламской республики были приостановле�
ны в соответствии с ядерным соглашени�
ем. Однако нынешний глава Белого дома
Дональд Трамп счёл договор, заключён�
ный его предшественником Бараком Оба�
мой, несправедливым и не ограничиваю�
щим ядерные амбиции Тегерана и 8 мая
подписал меморандум о возобновлении
санкций против Ирана, вступающий силу
8 августа. Под санкции попадают и другие
страны, сотрудничающие с Тегераном.

● БАМАКО. Выборы президента Ма�
ли, проходившие в условиях массовых ак�
ций протеста и нападения боевиков на из�
бирательные участки, не выявили побе�
дителя в первом раунде. Действующий
глава западноафриканского государства
— 73�летний Ибрагим Бубакар Кейта,
набравший более 41%, и лидер оппозиции
— 68�летний Сумаила Сиссе, заручив�
шийся поддержкой около 18% избирате�
лей, вышли во второй тур, назначенный
на 12 августа. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).
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Российской Федерации

Крестьянская доля

В СОВЕТСКИЕ ГОДЫ в
Сосновском районе Там�
бовской области жило

много молодёжи, в сельский
клуб было не пробиться, рас�
сказывают старожилы. И это
закономерно: была работа, ус�
пешно функционировали
сельскохозяйственные пред�
приятия, развивалась промы�
шленность, чего не скажешь
про реалии современной ка�
питалистической России.

После войны советские граж�
дане воплощали в жизнь лозунг
«Превратим Родину в цветущий
сад». В Сосновском районе в се�
редине 1950�х годов из 15 дейст�
вующих артелей 12 стали мил�
лионерами. В 60�х годах на тер�
ритории района действовали 
6 совхозов и 24 колхоза. Бурно
развивались такие направле�
ния, как разведение крупного
рогатого скота, свиноводство,
овцеводство, коневодство. В
совхозе «Верхнеярославский»
занимались и рыборазведени�
ем, имелся свой рыбопитом�
ник. Наряду с производством
действовала переработка —
свой винный завод, выпускали
плодово�ягодное вино. Строи�
лись многоквартирные дома
для сотрудников хозяйств.

От легендарного спиртового
завода «Сосновский», кото�
рый ещё несколько лет назад
был последним бастионом
промышленного производст�
ва, сегодня практически ниче�
го не осталось: основные пост�
ройки ветшают, оборудование
разграблено.

В июле 1973 года в Сосновке
вступил в строй маслосыроза�
вод, рассчитанный на перера�
ботку 50 тонн молока в сутки.
Предприятие производило за
смену 2,8 тонны сыра, 4,2 тон�

ны сливочного масла, 0,3 тонны
молочного сахара и другую про�
дукцию. Имелось импортное
оборудование, основные про�
цессы были автоматизированы.
Молокохранилище вмещало
120 тонн молока. Даже в «лихие
90�е» был построен цех по про�
изводству растительного масла
и заменителя цельного молока
(кормовые смеси для телят). В
«стабильные» же путинские го�
ды производство свёрнуто. Для
сравнения: сегодня на террито�
рии района функционирует
сельскохозяйственный коопе�
ратив «Молпродукт «Соснов�
ский», занимающийся закуп�
кой молока у населения и про�
изводством молочной продук�
ции. За 2017 год закуплено
лишь 208,4 тонны молока, в со�
ветское время этого хватило бы
только на несколько дней рабо�
ты маслосырозавода.

Сосновский мясокомбинат,
основанный в 1935 году, с
1990�х вырабатывал всё мень�
ше и меньше продукции, и в
2000�е предприятие было лик�
видировано. Столь незавидная
участь постигла и птицефабри�
ку «Сосновская», и районное
отделение сельхозтехники.

Сегодня вместо колхозов и
совхозов работают частные
сельхозпредприятия. Ключевы�
ми из них являются ООО «Аг�
рофирма «Жупиков» (40 тыс. га
сельхозугодий), ООО «Агро Ви�
ста Тамбов», ООО «Агротехно�
логии» и ряд других. На их по�

лях работает современная тех�
ника, строятся инвестицион�
ные объекты. Конечно, земля
должна работать. Но не для обо�
гащения новоявленных лати�
фундистов, а на благо людей, на
этой земле живущих. Так было в
советское время. А сейчас?.. 

Оптимизация
вышла боком…

Во времена Российской им�
перии медицинский персонал
Сосновской земской больни�
цы состоял из трёх человек.
После становления Советской

власти и с началом организа�
ции коллективных хозяйств
стали открываться родильные
дома, а впоследствии на их ба�
зе — ФАПы. Именно за счёт
средств колхозов, совхозов и
частично бюджетных возводи�
лись эти и другие социальные
учреждения. Много ли сейчас
агрохолдинги и фермеры пост�
роили больниц, школ, детских
садов? Ответ у них один: мы
платим налоги — и кончено. 

В январе 1978 года в район�
ном центре была открыта по�
ликлиника почти на 700 посе�
щений в день. В ней насчиты�

валось 75 кабинетов, медицин�
ская помощь оказывалась по 18
врачебным специальностям,
количество койко�мест достиг�
ло 285. В советское же время
были построены здания Совет�
ской, Верхнеярославской,
Отъясской участковых боль�
ниц, Атмоноугловская и Ниж�
негрязновская врачебные ам�
булатории, 20 зданий ФАПов. 

В 2017 году терапевтический
стационар ЦРБ переведён в
акушерский корпус. В связи с
сокращением объёмов работы
уменьшилось и число коек ста�
ционара до 123. Укомплекто�

ванность врачебными кадрами
составляет 73,7%, из них 52,3%
— медработники пенсионного
возраста. Несколько лет назад
закрыли местный роддом,
больных с сердечно�сосудис�
тыми заболеваниями отправ�
ляют в Моршанск. Оптимиза�
ция учреждений здравоохране�
ния приводит к снижению ка�
чества оказания медицинской
помощи, это явление пытают�
ся компенсировать деятельно�
стью социального автопоезда
«Забота». В 2017 году бригада
медиков выезжала в район два
раза, обследовано 639 человек,
а всего в районе проживают 28
тысяч человек. Считайте сами:
за 40 лет дообследуют и осталь�
ных сельчан — лишь бы дожить. 

Система образования
представлена 29 общеобразо�
вательными учреждениями.
В период с 2012 по 2016 год
на 5 школ стало меньше. 441
ученика возят из 35 населён�
ных пунктов района. В 2016
году закрыли Отъясскую
школу�интернат для детей 
с ограниченными возможно�
стями.

К старушке «скорая»
так и не проехала

Ужасающее состояние му�
ниципальных дорог не выдер�
живает никакой критики. По
информации администрации
района, доля протяжённости
автомобильных дорог, не отве�

чающих нормативным требо�
ваниям, в 2017 году составила
28,7%, но реальная картина
куда более плачевна. Доста�
точно проехать по сёлам Отъ�
яссы, Дегтянка, Дельная Дуб�
рава, Вторые Левые Ламки да
и по районному центру, чтобы
воочию убедиться, как сквер�
но обстоят дела. 

«Колеи по пояс, а зимой —
так хоть на вертолёте доби�
райся. По этой улице прохо�
дит дорога на сельское клад�
бище. Зимой сельсовет чистит
дорогу, только если кто умрёт,
чтоб отвезти на погост. Про�
шлой зимой к одной старушке
с тромбом в лёгком «скорая»
так и не проехала», — расска�
зывает Антонина Ротманова
из посёлка Красный Хутор в
своём обращении на сайт гла�
вы администрации Тамбов�
ской области. 

Отдельные поселения Со�
сновского района, когда разру�
шаются плотины или мосты,
вообще оказываются отрезан�
ными от Большой земли. «Об�
ращаются к Вам (к главе адми�
нистрации Сосновского райо�
на. — Ред.) в очередной раз 
жители пос. Русский, которые
на протяжении уже месяца от�
резаны от жизни, а именно: на�
ходимся без продуктов, без ме�
дикаментов, без уличного ос�
вещения, без «скорой помощи»
и т.д., так как у нас нет дороги и
моста через реку Цна. Точнее,
мост есть, но находится в ава�

рийном состоянии». На крик
души жителей в администра�
ции района ответили следую�
щее: «Дорожная деятельность
относится к вопросам местно�
го значения поселения, т.е.
Отъясского сельсовета. Реко�
мендовано администрации
Отъясского сельсовета привес�
ти дорогу в нормативное состо�
яние, проходящую через лес�
ные посёлки». Очень содержа�
тельно!

В многочисленный список
проблем муниципального об�
разования можно добавить пе�
ребои с водоснабжением, от�
сутствие элементарного благо�
устройства и тотальную безыс�
ходность. Если чем сегодня и
славится Сосновский район,
так это проведением ежегод�
ных игр «Атмановские кулач�
ки». В конце лета на пару дней
в село Атманов Угол приезжа�
ют любители кулачных забав
со всей страны. 

Закончить свою статью хочу
словами главы администрации
Сосновского района Алексан�
дра Дьяконова из отчёта адми�
нистрации района о проделан�
ной работе за 2017 год: «Толь�
ко вместе, только в единстве
целей, решений и действий, в
солидарности с курсом прези�
дента России, в команде гу�
бернатора Тамбовской облас�
ти мы и в дальнейшем будем
двигаться только вперёд». 

«Движение» мы наблюдаем.
Только не «вперёд», а к полной
разрухе. Нужна ли нам такая
команда управленцев, а глав�
ное — вся эта порочная капи�
талистическая система?

Артём АЛЕКСАНДРОВ.
Секретарь Тамбовского 

обкома КПРФ.

Прошлое — настоящее

Не «вперёд», а к полной разрухе
Постройки ветшают, оборудование разграблено

● Ни пройти, ни проехать. Дорога в селе Дегтянка.

КИТАЕВЫ, ПАРШИНЫ, КАЗЬМИ�
НЫ, ХРОМЫХ живут в селе издавна.
На местном кладбище воздвигнут гра�

нитный мемориал, где можно прочитать эти
же фамилии. Это — памятник ревкомов�
цам, расстрелянным белогвардейцами в
1919 году за то, что делили между сельской
беднотой земли местного помещика Бабки�
на. Председатель ревкома Александр Бори�
сенко, его товарищи Семён Пупынин, Ил�
ларион Хромых, Николай Паршин, Тимо�
фей Хромых пали среди здешних просто�
ров, обагрив их своей кровью. Но благодаря
таким, как они, героям ленинский клич
«Земля — крестьянам!» стал реальностью.

В Китаевском сначала возникла коммуна
«Борец», затем — сельхозартель имени
Красных партизан. Кулаки ночью подожгли
артельную конюшню и зверски избили кол�
хозную активистку Матрёну Минаеву. Но в
январе 1931 года местное коллективное хо�
зяйство объединяло целых 800 дворов. Ру�
ководить им было сложно, не хватало тех�
ники и тягловой силы. В итоге на базе хо�
зяйства создали четыре сельхозартели: «По�
левод», «Садовод», «Рабочий» и «Свобод�
ный труд». Когда колхозное движение обре�
ло мощь, артели снова объединили в еди�
ный коллектив. Вначале он носил имя И.В.
Сталина, потом назывался колхоз «Россия».

Предательство последнего генерального
секретаря ЦК КПСС Михаила Горбачёва
ударило и по его малой родине: богатые кол�
хозы и совхозы Ставрополья разваливали
вместе с СССР. В 1997 году долги китаевско�
го хозяйства составляли 6 миллиардов тог�
дашних неденоминированных рублей. Кол�
хоз не мог даже оплатить собственное назва�
ние: при Ельцине за использование топони�
ма «Россия» взимался налог.

Праздновавшие свою пиррову победу
антисоветчики утверждали, что летящую
под откос страну накормит фермер. Но
Владимир Николаевич Хромых, молодой
агроном�коммунист из села Журавское
Новоселицкого района Ставропольского
края, спасение Родины по�прежнему видел
в коллективном хозяйствовании. В 1997 го�
ду он принял решение возвратиться в род�
ное село Китаевское и с помощью коллек�
тивного подряда спасти местный колхоз
«Россия». Это было почти нереально, но
молодой агроном был двоюродным внуком
ревкомовца Тимофея Хромых. Получив
обложенную долгами, находившуюся в
предбанкротном состоянии «Россию»,
Владимир превратил её в цветущую «Роди�
ну». Не случайно в студенческие годы он
был ленинским стипендиатом.

… Я приехала в колхоз села Китаевское
в последний день жатвы. И перед тем как
попасть на поля, побеседовала с предсе�
дателем в его кабинете, украшенном со�

ветскими и колхозными реликвиями.
— Владимир Николаевич, с чего начина"

лась «Родина»?
— Наш колхоз взял в аренду паи местных

крестьян и районной администрации, полу�
чив в пользование 11 тысяч 700 гектаров
пашни. На них мы стали выращивать зерно�
вые, пшеницу, ячмень, овёс, а также и тех�
нические культуры: подсолнух, лён, рапс.
Благодаря коллективному подряду наши
колхозники в первый же год вырастили 800
тонн сверхпланового зерна. Люди даже рас�
терялись, не зная, куда ссыпать полученную
пшеницу. Один из механизаторов выделил
под неё жилую комнату своего дома.

Уже на третий год работники «Родины»
получили тринадцатую зарплату. Вначале
за аренду земли колхоз выдавал крестья�
нам по две тонны зерна, потом — по три, а
последние два года — по 4 тонны. Колхоз�
ники получают зерно на заработанный
рубль: исходя из фонда оплаты труда и ве�
личины валового сбора. Сейчас это — до
3600 тонн на одного труженика. А вот 1800
гектаров пастбищ, также доставшихся нам
в аренду, мы используем не полностью.
Поэтому разрешаем там пасти личный
скот жителям близлежащих сёл и хуторов,
где угробленные капитализмом хозяйства
так и не возродились.

Животноводством мы не занимаемся:
имеем лишь отару овец и свиноферму. Рань�
ше у нас было 4,5 тысячи голов свиней, но,
когда ужесточили требования к их содержа�
нию, мы сократили поголовье до 500—700.
Держим исключительно для качественного
питания колхозников. На зиму заготавлива�
ем силос и для своей овцефермы, и для ин�
дивидуальных хозяйств наших крестьян.
Они выписывают корм по себестоимости, и
мы его развозим по дворам. Лет 5—6 назад
развозили 1250 тонн силоса в год, сейчас —
всего 200 тонн с небольшим. Тем, у кого есть
крупный рогатый скот, помогаем с сеном. И
всё равно люди стали намного меньше дер�
жать коров: уход за бурёнкой требует сил и
средств, а приёмщики молока платят крес�
тьянам копейки. Всем сельским пенсионе�
рам — нашим и приезжим — мы два раза в
год по себестоимости (4 рубля за центнер, а
то и ниже) продаём по 3 центнера фуражно�
го зерна. Доставляем каждому персонально.

— Местные школу и детсад вы тоже обес"
печиваете мясом?

— Нет. Детские учреждения сейчас вы�
нуждены закупать продукты на конкурсной
основе. Какой поставщик им дешевле пред�
ложит, тот и выиграл конкурс. Вы представ�
ляете, что это за продукты?! Мы детей под�
держиваем материально. Родителям выпу�
скников, начиная с января, выдаём авансом
две трети того количества зерна, которое
они заработали в прошлом году. Цена зерна

в это время высокая, а людям нужны деньги
для поступления. Во время учёбы в школе
дети наших умерших работников получают
по 2 тысячи рублей ежемесячно. После
окончания школы мы вручали им по 12 ты�
сяч, а в этом году дали по 20 тысяч рублей.
Оплачиваем школьникам экскурсии, заку�
пили для них юнармейскую форму.

— На что ещё расходуются колхозные
деньги?

— Укрепив экономику хозяйства, мы
прежде всего увеличили людям заработную
плату. Сегодня она в среднем составляет 30
тысяч рублей. Затем расширили матери�
альную базу колхоза. За последнее время
приобрели 7 комбайнов «Полесье», 8 трак�
торов МТЗ�82 для выращивания пропаш�
ных культур, 12 тракторов МТЗ�1523, два
трактора Т�150, чтобы обеспечить весь
процесс посева и подкормки. Сегодня в на�
шем хозяйстве 60 тракторов и 26 комбай�
нов. Используем в работе только отечест�
венную технику, а также тракторы белорус�
ского и украинского производства. Если
купить импортную, это приведёт к сокра�
щению числа механизаторов. Учитывая,
что у нас коллективное хозяйство, подоб�
ного допускать нельзя. И, конечно же, мы
постоянно улучшаем социальные условия
наших работников.

— Расскажите, пожалуйста, об этом по"
дробнее.

— Во всех трёх своих подразделениях
(бригадах) мы провели ремонт администра�
тивных зданий, обновили мебель, сделали
комфортными столовые. Установили новые
кресла в зрительном зале местного Дома
культуры. За колхозные средства направля�
ем своих работников в санатории. Побывав
однажды в Зеленокумской стоматологичес�
кой поликлинике, я увидел, что там совре�
менное оборудование, доброжелательный
персонал. И на протяжении трёх лет хозяй�
ство оплатило лечение и протезирование зу�
бов всем нашим колхозникам в этой клини�
ке. Когда у нас появились свободные день�
ги, мы стали давать работникам займы. Сей�
час эти суммы составляют 500—600 тысяч
рублей. Чаще всего люди берут их на приоб�
ретение жилья. И о печальном: если уходит
из жизни член нашего коллектива, мы выде�
ляем его семье 30—40 тысяч рублей и опла�
чиваем все ритуальные услуги.

— А сама «Родина» получает государствен"
ную поддержку?

— Вы знаете, я давно понял: о сельских
хозяйствах, как и вообще о крестьянах, у нас
в стране никто не заботится. Раньше госу�
дарство хоть как�то поддерживало отечест�
венного сельхозпроизводителя, выплачивая
дотации на приобретённые минеральные
удобрения, на покупку ГСМ и элитных се�
мян. После того как Россия вступила в ВТО,
нас лишили почти всех дотаций. Видимо,
это одно из условий пребывания в данной
организации. А с 2017 года государство во�
обще перестало поддерживать сельхозпро�
изводителей южного региона страны.

— Выходит, вся надежда на колхозный уро"
жай? Какой он у вас в этом году?

— К сожалению, дожди у нас выпадали
так: 8 мая — 4 миллиметра, 9�го, на День
Победы, митинг прошёл и начался дождь —
от 13 до 16 миллиметров, потом были 2, 3, 5
миллиметров. Но то, что меньше 5 милли�
метров, — это всё непродуктивная влага:
выпала — испарилась. В итоге — валовой
сбор зерна в нашем хозяйстве составляет
30018 тонн. Пшеницы мы собрали 50 цент�
неров с гектара, ячменя — 41,4, овса — 27,
гороха — 19, рапса — 8,2 центнера. Рапс мы
сеяли «на удачу», в сухую почву. В сентябре,
когда его положено сеять, не было осадков.
Мы заняли под рапс 1743 гектара. В середи�
не октября прошли дожди, он взошёл, сла�
бый, конечно. Но зима была мягкая, так что
перезимовал благополучно. Весной ударили
заморозки, но рапс выжил. Если бы весной
шли дожди, мы бы взяли хороший урожай.

А так — спасибо и за то, что есть, будем реа�
лизовать.

— Владимир Николаевич, судя по много"
численным кубкам и грамотам в вашем каби"
нете, не хлебом единым живёт «Родина»?

— На Руси и до революции, и во времена
Советского Союза в сёлах обитало большое
число людей. У них был свой уклад, свои
традиции, а сейчас нас пытаются переделать
в европейцев, американцев, чтобы мы в по�
исках работы колесили по всему белому све�
ту. Поэтому, если правительство не хочет ду�
мать о нашей Родине, а значит, и о нас, мы
сами должны создавать условия жизни для
своих людей. В этом и заключается наш па�
триотизм. Колхоз не жалеет денег на полно�
ценный досуг работников. Трудимся вместе
и отдыхаем вместе. Предыдущее руководст�
во хозяйства в своё время построило два ан�
гара для ремонта самолётов АН�2. В поза�
прошлом году, вложив 4 миллиона, мы пре�
вратили их в отличный спортивный ком�
плекс. Там проводим сельские зимние
олимпиады. Футбол, баскетбол, волейбол,
гандбол, стрельба — вот неполный список
видов спорта, по которым соревнуются на�
ши работники. Особо у нас популярны фут�
бол (колхоз материально поддерживает ме�
стную команду) и греко�римская борьба
(наши воспитанники выступают уже на
международной арене). В конце ноября у
нас стартует мужская зимняя спортивная
олимпиада, в феврале — женская, которая
заканчивается к 8 Марта награждением уча�
стниц. Под Новый год мы проводим кол�
хозный бал�маскарад, 19—20 февраля со�
ревнуемся в военно�спортивных играх. Все
победители получают грамоты, кубки и ве�
сомые денежные премии.

Недавно к нам приезжали писатели со
всего Ставрополья: отмечали юбилей уро�
женца нашего села, замечательного поэта
А.Ф. Мосинцева. Мы накрыли им столы в
помещении, где традиционно проводим
советские праздники и «Огоньки». Стены
там украшены плакатами к Дню Победы и
дню рождения комсомола. Гости посидели
за накрытыми столами, прочитали стихи,
песни попели и, уезжая, сказали: «Спасибо
вам! Мы словно побывали в Советском Со�
юзе». Я пригласил писателей принять учас�
тие в конкурсе бардовской песни, который
проводится в нашем селе под эгидой кол�
хоза «Родина». На традиционный фести�
валь «Когда поёт душа» к нам съезжаются
исполнители со всего Ставрополья, Крас�
нодарского края, Астрахани, Карачаево�
Черкесии и т.д. Кроме того, хозяйство со�
держит свой ВИА и детский ансамбль каза�

чьей песни «Хуторок», который в этом году
привёз нам из Минска международную на�
граду Гран�при.

ПОСЛЕ БЕСЕДЫ с председателем мы
приехали на поле, где заканчивалась
уборка гороха. Двое молодых колхоз�

ников спустились из кабины новенького
комбайна «Полесье».

Комбайнёр назвался Сергеем Бежано�
вым, штурвальный — Андреем Бородиным.
Я посмотрела вверх: казалось, что кабина их
«степного корабля» находится возле самого
палящего солнца.

— Как вы, ребята, работаете на такой жаре?
— А у нас во всех комбайнах и тракторах

колхоз установил кондиционеры, я их,
кстати, и обслуживаю, — объяснил Анд�
рей Бородин.

— У вас специальное образование?
— Я инженер�механик, окончил Став�

ропольский государственный аграрный
университет. Штурвальным хожу с 2005
года, со студенческих лет. Мы с Сергеем в
поле только во время жатвы. Серёга —
колхозный электрик, я заведую СТО на�
шего хозяйства. В этом году убирали яч�
мень, пшеницу, рапс и горох.

— Работаете дружно?
— Душа в душу! (Смеется). Бывает, нер�

вы сдадут, покричим, а через минуту — всё
нормально.

— У вас есть семья?
— Да, жена и две дочери — одной годик,

другой шесть лет, ходит в детский сад.
— Почему молодёжь сегодня уезжает

из сёл?
— Частично из�за того, что она не любит

работать. Приходят к нам молодые штур�

вальные, и нет у них искорки в глазах. Лишь
бы день отбыть…

— А вы и Сергей работаете с искоркой?
— Конечно, мы же оба коммунисты. И

председатель колхоза у нас коммунист, по�
этому село живёт по законам справедливос�
ти. Мне это больше всего нравится, уезжать
отсюда не собираюсь…

ЛУЧШЕЙ ЧЕРТОЙ руководителя хо�
зяйства Владимира Хромых Андрей
Бородин назвал справедливость. А

механик производственного участка №4
Александр Иванович Крячков, сын знаме�
нитой в прошлом трактористки Любови
Ивановны Крячковой, отметил требова�
тельность своего председателя.

— Работа в хозяйстве идёт слаженно, по�
тому что его руководитель всегда находится
на месте, — сказал мне ещё один сельский

коммунист, начальник третьего уборочно�
транспортного комплекса Василий Васи�
льевич Плотников. — Он подаёт каждому
из нас пример ответственности за поручен�
ное дело.

— Главное, что у нас очень большая со�
циальная программа, — подчеркнула в
разговоре специалист по социальным во�
просам колхоза «Родина» Татьяна Войни�
кова, коммунист, искренняя и добрая жен�
щина. — Формально под нашей защитой
240 тружеников хозяйства и 500 пенсионе�
ров, а фактически — всё село: от детсадов�
цев до стариков.

В колхозной столовой, где меня угощали
вкусным обедом и хлебом домашней вы�
печки, моё внимание привлёк молодой,
красиво загоревший человек. Григорий
Хохлов, главный агроном «Родины», ока�
зался интересным собеседником.

— Родом я из соседнего села Журавское,
— рассказал мне Григорий. — Очень люблю
землю, сельское хозяйство, поэтому учиться
на агронома пошёл сознательно. Когда
окончил четвёртый курс Ставропольского
государственного аграрного университета,
Владимир Николаевич Хромых предложил
мне после вуза работать в колхозе «Родина».
Его жена, Галина Алексеевна, в школе у нас
преподавала химию, от неё, наверное, он и
узнал, что есть такой будущий агроном. Мне
было интересно потрудиться под руководст�
вом Владимира Николаевича. Мой отец, от�
работавший 30 жатв в нашем колхозе имени
1 Мая, отзывался о нём как о превосходном
специалисте. Пять лет я работал участковым
агрономом колхоза «Родина», а с 2011 года
меня утвердили главным агрономом.

— Нынешний урожай вас порадовал?
— Урожай�то порадовал, а вот отноше�

ние наших правителей к сельскому хозяй�
ству не радует совсем. Создаётся впечатле�
ние, что они хотят развалить аграрный сек�
тор страны, село уничтожить, а землю —
прикарманить. Чтобы она стала собствен�
ностью олигархов, а мы работали на них за
шапку сухарей. Законы и указы, которые
наши власти издают, совсем не для нас, а
против нас. Нам ставят палки в колёса мно�
гочисленными проверками. Если уж не по�
могают, то пусть бы не мешали работать.
Ведь самая лучшая форма хозяйствования,
по моему личному убеждению, — это кол�
хоз. Коллективная форма собственности.
Меня очень тревожит, что наши односель�
чане продают свои паи на сторону, не пони�
мая главного: их жизнь полностью зависит
от родного колхоза, который никогда не
бросит и не обманет. В 2019 году мы будем
перезаключать договоры с хозяевами паёв.
Я надеюсь, что жители Китаевского про�
явят сознательность и не допустят, чтобы
колхозная земля перешла в чужие загребу�
щие руки.

— Сколько вам лет, Григорий?
— Тридцать один год...

ПЕРЕД ОТЪЕЗДОМ мы с Владими�
ром Николаевичем зашли к нему за
книгами о селе Китаевском. В при�

ёмной его уже ожидали загоревшие до чер�
ноты механизаторы, пожилые женщины,
мама с младенцем. Каждому из них предсе�
датель колхоза окажет помощь, которая в
его силах. А завтра придут другие. И так из
года в год, вот уже больше 20 лет.

— Владимир Николаевич, вы бы согласи"
лись стать фермером?

— Нет! Я вообще не хочу быть богатым, —
очень искренне говорит мне человек, сидя�
щий среди золотого сияния колхозных куб�
ков и медалей. — И чужому богатству не за�
видую. Расстраиваюсь только, когда не в си�
лах кому�то помочь...

Любовь ЯРМОШ.
(Соб. корр. «Правды»).

с. Китаевское,
Новоселицкий район,
Ставропольский край.

К колосу колос — «Родине» сноп!
Лето на Ставрополье быстрое:

покатит горячий ветер зелёную
волну хлебов до дальнего гори"
зонта, а обратно гонит золотую.
В садах села Китаевское ещё ви"
сят тяжёлые, тёмные вишни, но
поля его колхоза «Родина» уже
сверкают жёлтым жнивьём. Ки"
таевское — это в Новоселицком
районе Ставропольского края, на
пути с Северного Кавказа в Цен"
тральную Россию. Недавно сюда
приезжали представители КНР
— интересовались рапсом. И, ко"
нечно же, спрашивали о проис"
хождении названия села. «Кита"
евское? Может, связано с Кита"
ем?» — улыбались вежливо и во"
просительно. «Нет, — отвечали
хозяева, — это в честь нашего
Степана Китаева, основавшего
здесь в 1840 году свой хутор».


